
链接 LINK

生活周刊×司尚林

07艺境

hs
a 系列报道

青艺博

聊到自我定位，司尚林说，他在寻

求一种职业稳定性和艺术追求上的双

重平衡，对于一个从农村起步，来到

大城市打拼的年轻人而言，也是内

心安定的基础。

Q：当初在什么机缘巧合下接触到激光雕刻？对你的艺术表达来

说，它承载着什么样的意义？

A：从某种程度上说，亚克力激光雕刻运用在绘画创作中是一个全

新的尝试。之前，并没有人尝试过这样的创作手法。单从绘画的表现

力来说，单一的油画或者水墨相对比较单一，不足以诠释艺术维度的

丰富性和进行更深层次的探索。我想借助这样的材质混搭，留给自己

更多思考的空间、更多艺术的维度。可以说，它是提升我艺术表达能

力以及表现能力至关重要的里程碑。它虽然是我灵感的载体，但是并

不排除未来某一天，材质和手段得到发展之后，我会舍弃亚克力激光

雕刻这种表达手段。一切都不好说。如果某一天，激光雕刻已经不符

合我对绘画的表达了，它也可以退出“历史舞台”。最核心的依然是表

达。对艺术家来说，灵感是在不断的推倒重来之后，舍弃过时的，引领

新兴的，在不断的试错中寻求更高维度的艺术表达。

Q：现在，除了亚克力激光雕刻，你还采用其他艺术创作手法吗？

A：我从2011年真正开始接触亚克力激光雕刻，主要创作手段也

是紧紧围绕它展开。有时，我也在思考作品上下的两个图层是否有必

要一定分成截然不同的两部分，下面一层强调绘画性，上面一层强调

透明质感和多元的艺术表现力。能否借助一种全新的载体，让它们实

现共生？这是需要我继续思考下去的艺术命题。

Q：你觉得自己的这些亚克力激光雕刻作品应该如何去欣赏？

A：从艺术创作本身，我更愿意认为它在绘画技巧上的侧重更高一

些。绘画与设计的区别在哪里？设计以前被叫作工艺美术，而绘画则

是趋向于传统的艺术表达。我认为美术与工艺美术的区别就在于出

发点不同，是否更多考虑观众或者使用者的感受以及实用性。工艺美

术是设计的出发点。它需要以人为本，思考使用者的实用性。而绘画

艺术则是更为自由而且自我的艺术表达，它可以一五一十地体现艺术

家的创作理念，可以完全不去思考观众的感受。因此，这属于两个维

度。你所说的欣赏作品，则是另外一个维度，艺术品一定要被贴上标

签，进行艺术导览，供人欣赏吗？我觉得不尽然，一千人眼中有一千个

哈姆雷特。艺术是完全私密而自我的体验，并不需要人为设定标签，

从知识范畴以及创作理念上限制人们的想象力。对于艺术，每个人均

有自己的体会以及感受力。

Q：你如何看待材料在整个艺术创作上的应用？有的艺术家可能

偏偏摒弃亚克力这种偏工业化的材料，你怎么看？

A：材料的应用无所谓好与坏。它是一个中性的表达载体，关键要

看艺术家借由这些材料如何进行艺术表达。难道你说木头材质更加

贴近自然，更加环保，因此就一定要摒弃亚克力的材料吗？我认为材

质的选择，还是以艺术家个人偏爱的表达载体作为客观衡量。我想说

的是，是否使用新型的创作材料并不是重点，在材料的应用中去探索

艺术更多的表现力才是重点。从个人生活的喜好上，我也非常偏爱木

质材料，但是从艺术创作来说，目前我觉得亚克力更贴近于我的艺术

理念。这是视具体情况而定的。新材料的应用，绝非为了吸引眼球，

适合自己的表达才是最终核心。

Q：作为八零后，你如何看待中国当代青年艺术家身上的特质，有

没有什么关键词可以概括？能否结合你的个人经验展开？

A：八零后成长的时代，是中国知识开放和整个国家高速运转的一

个时代大背景，他们的视野相比上一代人更加开阔，与社会的关联度

更高。格局和眼界是一方面，同时他们也建立了自己的美学定位、哲

学思考。因此我觉得属于这一代青年艺术家的精气神就是更具有哲

学性。有人也会经常问我，通过中国式地图的创作你究竟想表达什

么？回到作品本身，我通常想解读两个维度。这是时间长河赋予城市

的变迁、人口发展以及人们的行动轨迹。通常一部作品，绘画的图层

可能是100年前的城市历史变迁，而亚克力激光雕刻的图层则是当代

与历史的对比。通过创作将100年前后一座城市的不同面貌直观体

现，是我的构思，也是当代人对于过去100年时间的回望。观察城市

的变化，你会发现哪些有意思的变化呢？有的地方，城市版图明显扩

大了，城市化进程也带来了绿地和河流的减少，历史的古迹也在消

失。这个结果也许仁者见仁，有人说城市越来越好，也有人会说越来

越糟。我未必一定要给结果下一个好与坏的定义，我更希望人们通过

观察，有所思考，得出属于自己的答案。

司尚林

青年艺术家

就职于同济大学

2019年，参展第十三届全国美术作品展综合材料绘画展

2018年，参展“新生万象”上海青年艺术家博览会

2018年，参展海上青年艺术家作品邀请展

乌鲁木齐 油彩 木板 亚克力 2014

成都 水墨 木板 亚克力 2018

什么叫亚克力激光雕刻？

司尚林自己为其做了重要定义，在业内似乎也是一种全新的艺术手法尝试。从本身的技术而

言，亚克力激光雕刻是他在同济大学里才有机会接触到的专业性材料。严格意义上，它属于一种新

技术，通过雕刻机在电脑上进行艺术创作，电脑雕刻的深浅以及路径可以由艺术家自己控制。在此

基础上，司尚林慢慢研究，得到了属于自己的独特创作手法。以城市交通图为题材，第一层图层使

用传统的油画画布来体现城市的交通设计布局，而在第二层图层上则使用亚克力材料来进行二次

的激光雕刻创作。绘画依然是创作的主要载体，而激光雕刻则丰富了艺术构建的语言体系，它允许

图层一层层地叠加，从技术到绘画手段上提升表达维度。


